

Diagnostic différentiel du muguet, de l'angine pultacée de la scarlatine et de la diphtérie.—M. J. SIMON, dans une de ses dernières leçons à l'hôpital des Enfants-malades, établit ce diagnostic en ces termes ;

Je voudrais maintenant vous parler des signes permettant de faire le diagnostic différentiel entre le muguet confluent, l'angine pultacée de la scarlatine et la diphtérie. Je profite pour cela du cas de muguet sur lequel j'ai appelé votre attention pendant le cours de la visite.

Il s'agit, vous le savez, d'un enfant placé dans notre salle des rougeoles. Or, certain matin, faisant la visite, j'avais été frappé, en l'examinant, de l'aspect couenneux de la gorge d'un enfant âgé de quatre ou cinq ans, du produit crémeux dont nous constatons l'existence à la fois sur les amygdales, sur les piliers et sur la muqueuse buccale.

Or, la présence d'un produit surélevé, non lisse, dont le pourtour n'était pas nettement sorti, comme un verre de montre, par exemple, par le métal qui l'enclasse, nous permettait de reconnaître qu'il s'agissait du développement d'un muguet confluent dans le cours d'une rougeole. En effet, si nous avions eu affaire à quelque produit diphtérique, nous aurions trouvé une plaque lisse, plane, abaissée, déprimée et non surélevée, entourée d'une muqueuse périphérique soulevée la sertissant complètement. D'ailleurs, vingt-quatre ou trente-six heures plus tard, le diagnostic du muguet confluent était absolument confirmé.

De plus, je dois ajouter que, s'il s'était agi d'une diphtérie, le produit crémeux, couenneux, n'aurait pas gagné aussi rapidement la muqueuse buccale, la voûte palatine, qu'elle n'envahit généralement que plus tard, à la fin. La diphtérie, au contraire, a pour propriété de s'étendre plutôt vers les voies aériennes, tandis que le muguet gagne de préférence les voies digestives.

Le muguet est assez fréquent dans la fièvre typhoïde débutant par les amygdales, s'étendant vers la bouche, présentant des plaques non serties, faciles à détacher et se dissociant dans l'eau, ce que ne peut pas faire la fausse membrane de la diphtérie.

Dans la scarlatine, on observe sur les amygdales, comme excavées, des produits épais, inégaux, élevés, limités, sans aucune tendance à s'étendre, mais restant logés dans les lacunes de l'amygdale. Or, lorsque les premiers phénomènes morbides qui caractérisent la scarlatine font défaut, il faut savoir réserver le diagnostic pendant vingt-quatre ou trente-six heures.

En résumé, ou la diphtérie saute aux yeux ou bien on n'aperçoit que des points blancs sur les amygdales, et alors le diagnostic restera en suspens pendant un jour ou un jour et demi ; mais, afin de ne pas perdre de temps, on traitera la maladie comme s'il s'agissait d'une affection diphtérique.

Quant au muguet, on peut presque toujours le diagnostiquer